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本报记者 陈思彤

奥运会、亚运会、全运会等综合

性大赛的首金一般在射击、自行车

等项目产生。亚运首金产生在赛艇

项目，还是第一次。那为什么杭州亚

运会的首枚金牌会花落赛艇项目？

杭州因水而兴、因水而美，用水

上项目为杭州亚运会开局，自然合

情合理。杭州是一座浸润着宋式美

学的“水城”，唐代诗人白居易有言：

“东南山水，余杭郡为最。”水是杭州

的文化之源，江河湖溪等水体如灵

动的生命线，贯通了杭州这座历史

文化名城的血脉。京杭大运河流淌

千年，具有相当重要的历史和文化

价值。亚运会开幕式上，也处处体现

了杭州这座城市的水韵之美。

从中国水上运动的发展来看，

浙江是水上运动开展最好的省份

之一。为中国水上军团实现奥运会

金牌“零”突破的孟关良是浙江人。

用赛艇项目开启杭州亚运，与杭州

这座城市的底蕴相得益彰。水上项

目与田径、游泳并称为基础大项，

赛艇又是水上项目中的金牌大户，

将首金放在赛艇项目上，也充分体

现了对基础大项的关注与重视。

同时，亚运首金的意义对于中

国赛艇来说，收获的不仅是一枚金

牌，更是极高的关注度。赛艇在中

国属于小众项目，但此次亚运会首

金为中国赛艇带来新机遇，赢得更

多关注。

一个项目能够持续发展、高质

量发展，依托的是稳固的基石，即

数量庞大的后备人才群体。借助亚

运首金的东风，让更多人了解赛

艇、参与赛艇，这对于赛艇运动来

说，至关重要。

如果赛艇能借亚运首金的力

量更深入人心，让普通人能安全、便

捷地享受水上运动带来的乐趣，吸

引更多社会力量加入，形成良性循

环，带动整个水上运动产业的发展，

形成竞技、健身和产业“三翼齐飞”

的新格局，更大程度上满足人们对

美好生活的需求，则具有更重大的

现实意义，将产生更深远的影响。

（杭州9月24日电）

杭州亚运首金缘何花落赛艇

本报记者 黄心豪

波澜不惊！在9月24日进行的杭州

亚运会赛艇男子双人双桨决赛中，36

岁老将张亮与搭档刘治宇携手勇夺冠

军，收获个人亚运第4金，也追平了前

辈李建新4枚亚运金牌的纪录。25日他

将向单人项目、个人亚运第5金发起冲

击。接受记者采访后，张亮走向训练

房，坐在划船机上继续加练……

不忘初心 练出“铁人”

1987年1月14日出生的张亮此前已

经参加了2010年、2014年和2018年三届

亚运会并夺冠。其中2010年广州亚运会

和2014年仁川亚运会他都是男子双人

双桨项目冠军，而且还在2018年雅加达

亚运会男子单人双桨比赛中登顶，为中

国队时隔16年再夺亚运会该项目冠军。

如今，他在杭州续写传奇。

“冠军是练出来、拼出来的。”这是

张亮的初心和想法。

张亮一直以来最令人信服的，是

他用不懈努力弥补了年龄增长带来的

状态下滑，他在国家队内无论体能还

是竞技状态都毫无疑问排在第一。他

说：“我年龄最大，想要运动指标不输

年轻人，就必须付出更多，要十年如一

日地刻苦训练。”张亮的搭档刘治宇

说：“没有人比他能练，他就是绝对的

第一。”

刘治宇说：“这强度，我缓不过来，

亮哥可以。”很难想象，张亮比刘治宇

还大了7岁。

此前在国家队，每天的体能训练

和课程安排已是满满当当，可张亮还

会加练。早上四点他就起床搬着单人

艇下水，划个六公里或八公里左右再

回去，然后等七点半与队友一起开始

训练。中午，也许大部分人都午休了，

张亮会去训练房继续训练，滴下的汗

水在脚底汇聚。“我不想轻易浪费时

间，这样训练会很累但很踏实。”张亮

表示。

“亚运会比赛压力挺大的，毕竟世

锦赛刚刚结束，回国大概只有八天左

右，就又投入了亚运会备战。”赛后张亮

告诉记者：“对我这样一个老运动员来

说，在体能上是非常大的一个考验。”

秘诀“自律”奥运梦还在延续

在获得双人双桨冠军后，张亮的

杭州亚运之旅还未结束。“明天还有单

人艇的比赛，还要不断去克服困难，克

服压力，希望我明天能够比得更好。”

张亮说。

张亮为何能在如此高龄下还能继

续保持良好的竞技状态？张亮简洁而

有力地回答：“自律。”采访结束后，走

进训练房，进行身体训练，便是明证。

长期自律，也让张亮成为中国男

子赛艇的标杆人物和“常青树”。伦敦

奥运会张亮获得男子单人500米赛艇第

十一名，创造了中国男子赛艇单人项目

在奥运会上的最好成绩。东京奥运会

上，他和搭档刘治宇夺得赛艇男子双人

双桨铜牌，在强手如云的男子赛艇领

域，他们成为率先打破欧美“垄断”站上

奥运领奖台的中国人、亚洲人。

亚运会对张亮而言，只是“中考”，

更大的考验是明年的巴黎奥运会。就

在之前的赛艇世锦赛上，张亮、刘治宇

在男子双人双桨决赛中获得第六名，

成功拿到奥运资格。巴黎奥运会赛场，

张亮将再次向巅峰发起冲击。

杭州亚运会给了张亮一次磨炼、

提升状态的机会。“现在亚洲的整体水

平不断进步，我已经有五年没有跟亚

洲对手对抗了，不太了解他们，这也给

了我很大的压力。”

“作为一名运动员，最高荣誉肯定

是奥运冠军，我当然也要追求这个目

标。”张亮希望明年在巴黎能够实现

梦想。 （杭州9月24日电）

传承体育精神

赛艇亚运冠军“三代同框”本报记者 陈思彤 黄心豪

24日早上七点，富阳水上运动中心

水面上已经有船只陆陆续续下水训练。

媒体工作间内，几乎所有的座位已经被

“长枪短炮”占满，摄影背心预约柜台

前，记者排起了长龙。

“女子四人双桨项目在北京奥运会

实现赛艇奥运金牌零的突破时，人都没

有这么多。”多位跑过北京奥运会的老

记者感叹。

早上八点，媒体看台也全部挤满

了人，赛场内体育展示开始启动，伴随

着现场欢快的音乐声，观众们开始陆

续入场。一位父亲带着两个女儿过来

看比赛，“因为有我们杭州选手邹佳琪

争夺首金，我们就来给老乡加油助威，

我是盯着时间买的票，票到手的时候

高兴极了，就盼着这一天。”

上午九点，杭州亚运会赛艇项目女

子轻量级双人双桨项目准时开赛，中国

选手邹佳琪/邱秀萍被分在第三道。一

起航，两个人就处于领先位置。500米

时已经领先对手2秒多，1000米时邹佳

琪/邱秀萍领先对手已经有5秒41。

“稳了！”隔壁大家庭看台上，邹佳

琪和邱秀萍的亲友团来了，他们的启蒙

教练来了，省市队教练来了，以前曾经

为中国赛艇队服务过的科研、医疗人员

也来了。观众席上，大家激动地站了起

来，为中国队加油的声音已经超过了现场解说员的声音

和巨大的音乐声。“我爱中国！”有人在看台上大声呼喊，

引起一片沸腾。

女子四人双桨的四个奥运冠军看完队友的比赛，悄

悄出现在中国队的艇库中。“当然开心呀！”四个人脸上

都是喜气。“明天就看你们四个的了！”记者和她们击掌。

“没问题！”

（杭州9月24日电）

36岁老将4届亚运揽4金书写“船”奇

“自律”张亮赛后加练剑指第5金

本报记者 黄心豪文/图

9月24日，五星红旗在杭州富阳水上运

动中心高高飘扬，中国赛艇运动员邹佳琪/

邱秀萍在女子轻量级双人双桨比赛中发挥

出色，勇夺金牌，这是本届亚运会的首金。赛

后，邱秀萍在赛场与两位“前辈”一起合影，

留下了令人难忘的动人瞬间。这两位前辈分

别是1990年北京亚运会开幕式护旗手、女子

轻量级单人双桨冠军梁三妹和2010年广州

亚运会女子轻量级双人双桨冠军黄文仪。

从北京到广州再到杭州，三代赛艇亚运

会冠军聚首，她们不仅是冠军，更体现了体

育精神的传承，共同书写了中国赛艇的一段

佳话。

梁三妹是中国赛艇的第一个世界冠军。

早在1987年第十四届世界大学生运动会上，

她和队友合作夺得轻量级双人双桨冠军，这

是我国赛艇选手第一次在世界大赛中夺得

金牌。1988年、1989年和1991年，她勇夺三届

赛艇世锦赛冠军。1990年北京亚运会，她是

开幕式上8位护旗手之一，女子轻量级赛艇

第一次成为亚运会正式比赛项目，她也第一

次为中国体育代表团获得一枚意义非凡的

亚运会金牌。

梁三妹退役后，先后担任广东省、广州

市赛艇队教练。今年4月，作为高级教练的她

退休。梁三妹与在中国举办的亚运会有着不

解之缘，2010年广州亚运会，她担任赛艇裁

判工作。杭州亚运会，她是中国香港赛艇队

技术顾问。这次邹佳琪/邱秀萍夺得首金，让

梁三妹激动不已。“北京亚运会时对手不是

很强，夺冠很顺利。现在竞争很激烈，即便在

亚洲，像乌兹别克斯坦队、中国香港队的水

平都很高，她们能夺冠，我非常欣慰。”

梁三妹坦言，她从1984年开始接触赛

艇，至今快40年了，可以说一辈子都离不开

赛艇。梁三妹退役后，有好几年广东队在轻

量级有些青黄不接，她只能慢慢教导年轻运

动员，让她们传承顽强拼搏、攻坚克难的精

神，提升力量，打磨技术细节。“当时我个子

比较矮，不用担心体重问题。我心疼黄文仪、

邱秀萍她们，她们都是瘦高型运动员，轻量

级选手的体重都要控制在57公斤级以内，所

以她们既要保持高强度训练，又要节食，很

辛苦。”梁三妹说。

“这次她们夺冠，我觉得非常有意义，三

代人在一起，我们有传承，有发展，祝愿她们

能在巴黎奥运会上为国争光，实现梦想。”黄

文仪说。

对梁三妹教练，黄文仪至今怀着感激之

情。“我刚到广东省赛艇队时，梁三妹还是教

练，感觉她雷厉风行，指导队员非常认真。我

相对柔弱，但经常听她讲以前的奋斗故事，

比如在训练中中暑了，到岸边擦上风油精，

重新投入训练。在梁指导身上，我学习到了

拼劲和霸气，原来赛艇运动员还可以这么

飒，这么霸气。”黄文仪感谢梁三妹教会她们

如何拼尽全力，在训练和比赛中如何培养霸

气，树立了正确的人生观和价值观。

“后来我把这些也用在邱秀萍身上。”黄

文仪说，“邱秀萍刚进广东队时，很单纯，也

比较懵懂，我也是在训练、生活上尽量照顾

她。那时候我们搭档准备征战2021年陕西全

运会，我经常自费买海参煮粥给她吃。晚上

在宿舍，她喜欢玩手机，但在备战关键时刻，

我提议晚上10点钟全部关机，互相监督。她

觉得这些对训练有帮助，非常乐意配合。后

来我们如愿在全运会上夺冠。”

黄文仪在广州、仁川两届亚运会都夺得

冠军，本次杭州亚运会她担任赛艇裁判员。

这次邱秀萍/邹佳琪夺得首金，黄文仪直言

这比她自己夺冠还兴奋。

黄文仪说，体育精神是非常宝贵的精神

财富。她们三代赛艇人的传承也是体育精神

的传承，每一代人都会珍惜机遇并勇担使

命。黄文仪目前是广州中医药大学体育健康

学院团委书记，平时都会对大学生传播体育

精神，讲述冠军梦想，业余时间也参与各项

青少年体育赛事活动，让体育之花绽放在青

少年心中。

邱秀萍告诉记者，黄文仪就是她的偶

像。今天她能获得金牌，非常感激黄文仪这

几年的帮助和指导。“文仪姐不仅在训练上

提升我，更在生活中照顾我，让我不断进步，

很多细节至今历历在目，所以真的很感激文

仪姐。可以说，没有她，就没有今天的我。”邱

秀萍说。

如今，梁三妹、黄文仪将接力棒传到了邱

秀萍手上。邱秀萍坦言，自己唯有努力拼搏，

不负国家和前辈所望，逐步去实现梦想。“梦

想是一步步实现的，我不敢说太远的目标和

梦想，只有脚踏实地，担负起我所应该承担的

责任和使命。” （杭州9月24日电）
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▲刘治宇（左）/张亮在颁奖仪式上庆祝。

新华社记者 杜潇逸摄

刘治宇/张亮（前）在决赛中。 新华社记者 贾浩成摄

现场直击

星耀杭城

梁三妹（左一）、邱秀萍（左二）、邹佳琪（右二）和黄文仪在赛后合影。


